
Amedida que el movimiento Ocu-
pad Wall Street sigue crecien-
do, la respuesta de los objetivos
del movimiento ha cambiado

gradualmente: la displicencia despectiva
ha sido sustituida por la queja. (Un lector
de mi blog propone que empecemos a
llamar a nuestra clase dirigente la “queji-
cocracia”). Los actuales señores de las
finanzas observan a los manifestantes y
preguntan: ¿no entienden lo que hemos
hecho por la economía de EE UU?

La respuesta es: sí, muchos de los ma-
nifestantes sí que entienden lo que Wall
Street y, de manera más general, la élite
económica del país han hecho por noso-
tros. Y es por eso por lo que protestan.

El pasado sábado, The New York Ti-
mes informaba sobre lo que la gente del
sector financiero dice en privado de las
protestas. Mi cita favorita proviene de
un gestor económico sin nombre que
declaraba: “Los servicios financieros
son una de las últimas cosas que hace-
mos en este país y que hacemos bien.
Aprovechémosla”.

Esto es sumamente injusto para los
trabajadores estadounidenses, que son
buenos en muchas cosas y podrían ser
aún mejores si hiciésemos inversiones
apropiadas en educación e infraestructu-
ras. Pero considerando que Estados Uni-
dos se ha quedado rezagado en todo ex-
cepto en los servicios financieros, ¿no
deberíamos preguntarnos por qué y si es
una tendencia que queremos mantener?

Porque la financialización de Estados
Unidos no ha estado dictada por la mano
invisible del mercado. Lo que hizo que el
sector financiero creciese muchomás de-
prisa que el resto de la economía a partir
de 1980 aproximadamente fue una serie
de decisiones políticas conscientes, en
especial un proceso de liberalización
que se prolongó hasta justo antes de la
crisis de 2008.

No es una coincidencia que la época
del sector financiero en constante creci-
miento fuese también una época de creci-
miento constante de la desigualdad en
los ingresos y la riqueza. Wall Street rea-

lizó una gran contribución directa a la
polarización económica, porque el verti-
ginoso aumento de los ingresos de las
empresas financieras constituía una
fracción considerable de la parte crecien-
te del 1% superior (y del 0,1% superior,
que representa la mayor parte de las ga-
nancias del 1% superior) de los ingresos
del país. A grandes rasgos, las mismas
fuerzas políticas que impulsaron la libe-
ralización financiera fomentaron la desi-
gualdad generalizada de diversas mane-

ras: minando la organización sindical,
librándose de la “restricción de la indig-
nación” que antes limitaba las nóminas
de los ejecutivos, etcétera.

Ah, y los impuestos de los ricos se
redujeron drásticamente, por supuesto.

Se suponía que todo esto estaba justi-
ficado por los resultados: las nóminas
de los magos de Wall Street eran apro-
piadas, nos decían, por las cosas maravi-
llosas que hacían. Sin embargo, por algu-
na razón esas maravillas no lograban
impregnar al resto del país (y esto era
así incluso antes de la crisis). Los ingre-

sos familiares medios, ajustados respec-
to a la inflación, solo crecieron alrede-
dor de un quinto entre 1980 y 2007, tal
como sucedió en la generación poste-
rior a la Segunda Guerra Mundial, aun
cuando la economía de la posguerra es-
tuvo marcada por una estricta regula-
ción financiera y por unos tipos de inte-
rés para los ricos mucho más altos que
todo lo que actualmente se baraja en el
debate político.

Luego llegó la crisis, que demostró

que todas esas afirmaciones sobre el mo-
do en que las finanzas modernas habían
reducido el riesgo y hecho el sistema
más estable eran un completo sinsenti-
do. Los rescates gubernamentales fue-
ron los que nos salvaron de una debacle
económica tan mala o peor que la que
dio lugar a la Gran Depresión.

¿Y qué hay de la situación actual? Las
nóminas de Wall Street se han recupera-
do aun cuando los trabajadores corrien-
tes siguen padeciendo el elevado paro y
la reducción de los salarios reales. Pero
es más difícil que nunca vislumbrar lo

que están haciendo los financieros para
ganarse ese dinero, si es que están ha-
ciendo algo.

¿Por qué, entonces, Wall Street espe-
ra que alguien se tome en serio sus que-
jas? Ese gestor económico que afirmaba
que las finanzas son lo único que Esta-
dos Unidos hace bien también se queja-
ba de que los dos senadores demócratas
de Nueva York no estén de su parte, y
declaraba: “Tienen que comprender
quién es su electorado”. En realidad, se-
guramente saben muy bien quién es su
electorado (y hasta en Nueva York, 16 de
cada 17 trabajadores pertenecen a secto-
res distintos del financiero).

Pero él no hablaba realmente de vo-
tantes, claro está. Hablaba de la única
cosa que Wall Street sigue poseyendo en
abundancia gracias a esos rescates, a pe-
sar de su absoluta falta de credibilidad:
el dinero.

El dinero habla en la política estado-
unidense, y lo que el dinero del sector
financiero ha estado diciendo última-
mente es que castigará a cualquier polí-
tico que se atreva a criticar el comporta-
miento de ese sector, por muy delicada-
mente que lo haga (como ha quedado

demostrado por la forma en que el dine-
ro de Wall Street ha abandonado ahora
al presidente Barack Obama a favor de
Mitt Romney). Y esto explica la sorpresa
del sector ante los últimos aconteci-
mientos.

Ya ven, hasta hace unas pocas sema-
nas era como si Wall Street hubiese con-
seguido sobornar e intimidar a nuestro
sistema político para que olvidase toda
esa historia de que se embolsaba unas
suculentas nóminas mientras destruía
la economía mundial. Entonces, de re-
pente, algunas personas insistieron en
volver a sacar a colación el asunto.

Y millones de estadounidenses se han
hecho eco de su indignación. No es de
extrañar que Wall Street se queje. !

Paul Krugman es profesor de Economía en
Princeton y premio Nobel 2008.
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C on la incertidumbre todavía rondan-
do losmercados europeos y el estado-

unidense, de vez en cuando resulta salu-
dable echar un vistazo a la trayectoria
reciente de los mercados emergentes. En
líneas generales, el impacto de la crisis
en estos países ha sidomenor y la recupe-
ración está siendo más sencilla. Parte del
éxito viene, sin duda, por la pujanza de
las exportaciones, pero no es menos cier-
to que hay un mercado interno que se
desarrolla rápidamente.

Esta semana se publicaba el hito sim-
bólico de que la población de la Tierra
alcanzará en 2011 la mareante cifra de
7.000 millones de personas. La inmensa
mayoría de ellas vive en países emergen-
tes o en vías de desarrollo, en los que la

desigualdad social ha sido una constante
en el último siglo. La superación de la
pobreza y la paulatina incorporación a la
sociedad de consumo son la principal vía
por la que está creciendo la demanda in-
terna, el next billion (próximo millardo)
al que deberán dirigirse las empresas. So-
lo en Brasil, la clase media aumentó un
30% en los ocho años de Gobierno de Lu-
la da Silva y, en la actualidad, el 52% de la
población brasileña entra dentro de esta
categoría.

La demanda creciente en países emer-
gentes supone toda una oportunidad (y
un reto) para las empresas españolas,
que se ven abocadas a la internacionaliza-
ción ante la reducción drástica de sumer-
cado doméstico. Sin embargo, la nueva
clase media no dispone del mismo poder
adquisitivo ni de losmismos patrones cul-
turales y de comportamiento que la clase
media más acomodada, por lo que las
estrategias de comercialización deberán
especializarse para comprender a este

nuevo público. Por otro lado, los distintos
mecanismos públicos de apoyo a la inter-
nacionalización deberán adaptarse a este
contexto, ofreciendo herramientas prácti-
cas para quienes se embarcan en esta
aventura por primera vez.

El panorama parece bastante alenta-
dor, pero no podemos obviar que la erradi-

cación de la pobreza y la creación de una
clase media mayoritaria no se consiguen
demanera espontánea. Entre losmecanis-
mos que pueden contribuir a este proceso,
las microfinanzas son uno de los más des-
tacados y, además, han tomado un giro

interesante en los últimos años. Por un
lado, se está avanzando en la formali-
zación de las entidadesmicrofinancieras y
en la mejora de su gestión; por otro, la
banca comercial en países emergentes es-
tá optando por estrategias de downscaling
para atender a la población con bajos in-
gresos. El resultado de esta combinación
de factores es una mayor oferta y una me-
jora de la eficiencia que repercute positiva-
mente en los clientes.

En las próximas semanas (del 14 al 17
de noviembre, para ser exactos) se cele-
brará en Valladolid la V Cumbre Mundial
del Microcrédito, en la que tendremos
una oportunidad inigualable de conocer
de primera mano el impacto de este ins-
trumento y, especialmente, el papel desta-
cado de España a través del Fondo de
Concesión deMicrocréditos (ahora incor-
porado al Fondo para la Promoción del
Desarrollo-Fonprode). Los avances en la
inclusión financiera sentarán las bases
para conseguir el desarrollo socioeconó-
mico de las mayorías y, con él, la recupe-
ración del crecimiento económico. !

Álvaro Martín Enríquez es profesor de la Es-
cuela de Finanzas Aplicadas (Afi).

Wall Street pierde su inmunidad

‘Next billion’

El actor Mark Ruffalo arenga a los manifestantes de Wall Street. / Mary Altaffer (Ap)
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El dinero de la industria
financiera castigará a
cualquier político que se
atreva a criticar al sector

Las microfinanzas pueden
ayudar a erradicar la
pobreza y alentar la clase
media en los emergentes
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Sung Hun Han es presidente de
LG Electronics España desde
2009, tras una larga carrera en
la matriz en el área de marke-
ting. La filial de compañía corea-
na se ha consolidado como fabri-
cante de productos electrónicos
de consumo comomóviles y tele-
isores, pero también tiene una

fuerte presencia en el segmento
de los electrodomésticos. Defien-
de la apuesta de la marca por el
3D en todas las pantallas y la in-
novación como principal motor
de crecimiento.

Pregunta. Los resultados de
los últimos trimestres muestran
una recuperación. ¿Cómo ha ido
en España?

Respuesta.Hemos vuelto a los
beneficios. En España no son tan
buenos como en el resto delmun-
do. España está atravesando una
crisismás profunda que otros paí-
ses de Europa Occidental, aun-
que está siendo más rentable.

P. Los operadores de móvil
dicen que hay que reducir las
subvenciones de los terminales.
¿No temen un desplome de las
entas?
R.España es uno de losmerca-

dos menos libres de Europa. Cer-
ca del 90% de nuestras ventas se
hace directamente a los operado-
res. La rebaja de subvenciones
a está ocurriendo e implica que

el precio de las innovaciones que
salen almercado serámenos ase-
quible para los consumidores. Pe-
ro la situación es la misma para
la competencia.

P. En la batalla de los siste-
mas operativos parece que An-
droid se va a hacer con todo el
mercado. ¿LG va a lanzar sus ter-
minales solo con el sistema de
Google?

R. El objetivo a largo plazo de
LG es elegir el sistema que más
les interese a los consumidores,
así que lo más probable es que
no se limite a uno, sino que haya
arios. En este momento tene-

mos la intención de lanzar pro-
ductos con Android y Windows
Mobile.

P. ¿La compra de Motorola
por Google no es un poco peligro-
sa para el resto de fabricantes?

R.No lo vemos comouna ame-
naza. Es un paso positivo hacia la
protección del ecosistema y de la
legalidad de los programas deGo-
ogle, así que en cierto modo es
algo que favorece a todos los que
utilizan Android.

P. LG ha apostado fuerte por
el 3D en su gama de televisores.
¿No teme que el 3D sea una mo-
da pasajera?

R.No. En estemercado nume-

rosos fabricantes presentaron
productos con 3D el año pasado
y lo que se está investigado es
ofrecer una imagen 3D mejora-
da. Así que la pregunta no es si
va a haber tecnología 3D o no,
sino qué tipo de tecnología 3D va
a haber. Ahora del conjunto de
televisores que se venden el 10%
son 3D.

P. Pero LG también ha lleva-
do el 3D a móviles y tabletas.

R. Es que el 3D va a ser un
paso inevitable para todas las
pantallas. En el caso de los móvi-
les, en términos de pantalla, apar-
te de una resolución más alta, el
próximo escalón en la evolución
tiene que ser el 3D, que será im-
plantando amedida que vaya ha-
biendo más contenido disponi-
ble, como juegos y audiovisual.
Nuestro Optimus 3D que vende-
mos a través de Vodafone es uno
de los smartphones que mejores
ventas presenta. En las tabletas,
el 3D tendrá aún más importan-
cia, porque reproducen un ma-
yor contenido visual al tener una
pantalla más grande. Así que si
el 3D es una moda, va a ser una
moda inevitable, y queremos ocu-
par una posición de liderazgo.

P. Y el 3D, ¿con gafas o sin
ellas?

R. Al final tendrá que ser sin
gafas. La experiencia con las ga-
fas no es la ideal. En la IFA, en
Alemania, hemos presentado un
monitor que no requiere el uso
de gafas.

P. Los operadores ya están te-
niendo redes de la cuarta genera-
ción de móvil, el LTE (Long
Term Evolution). ¿Cuándo habrá
terminales LTE disponibles en
España?

R. LG es uno de los pioneros
en LTE en EE UU y Corea. Tiene
el mayor número de patentes y
ha sido uno de los primeros en
desarrollar esta tecnología. En
España lo más probable es que
se lancen después de 2012.

P. ¿Qué opina de la guerra de
patentes que se ha desatado en-
tre los fabricantes, Google,

Apple, y en la que todos se denun-
cian a todos?

R.Le está haciendo la pregun-
ta a la persona equivocada. En el
caso de LTE, el 23% de las paten-
tes son propiedad de LG —es la
cuota más alta en esa tecnolo-
gía— y vamos a esforzarnos por
defender nuestros intereses.

P. Internet se ha integrado en
móviles, pero aún no acaba de
entrar en los televisores.

R. La popularización de los
televisores inteligentes depende
de dos factores: uno es la dispo-
nibilidad de contenidos a través
de aplicaciones, en el que ha ha-
bido un gran progreso, y el otro,
la infraestructura de Internet,
que va más lenta. La Eurocopa y
los Juegos Olímpicos acelerarán
ese proceso y, con suerte, para
finales de 2012 habrá mejorado
la Red.

P. ¿Está preparada la Red es-
pañola para la explosión del ví-
deo a través de Internet?

R. No del todo.
P.Dicen que las tabletas van a

acabar con los portátiles.
R. Es posible que las tabletas

sustituyan a los ordenadores que
sean secundarios, como los net-
books baratos. La gente va a se-
guir teniendo un ordenador nor-
mal, que es más potente, pero

probablemente serán portátiles,
no de mesa, y serán más estacio-
narios, es decir, no se moverán
tanto como antes. Y el aspecto
móvil del ordenador lo cubrirá la
tableta.

P. Da la impresión de que en
este mercado, está el iPad de
Apple y poco más.

R. La tableta, como he dicho,
es un dispositivo secundario en
el que la gente no está dispuesta
a gastarse mucho dinero, por lo
que tienen que estar por debajo
de un determinado precio, y la
referencia ahora es el iPad. Noso-
tros lanzamos el Optimus Pad
con unas prestaciones muy exi-
gentes y un precio muy elevado,

por lo que no se vendió como es-
perábamos.

P. Pero Amazon ha lanzado
una tableta de bajo coste.

R. Como este segmento está
volviéndose cada vez más gran-
de, también se está subdividien-
do. Las habrá más baratas con
funciones básicas como Kindle
Fire, pero también habrá de ga-
ma premium. Si utilizas la tableta
para comunicarte de forma bási-
ca y leer libros electrónicos, usa-
rás una más barata. Pero si uno
quiere una con más funciones
que se parezca mucho a un orde-
nador, utilizará la cara.

P. LG también esmuy potente
en electrodomésticos. Dicen que
ahora deben ser eficientes ener-
géticamente e inteligentes. ¿De-
masiado sofisticado para esta
época de crisis?

R. Antes el mercado español
estaba dominado por marcas de
fabricantes alemanes y algunas
españolas comoFagor, que repre-
sentan la fiabilidad y la larga vi-
da útil. Pero la razón por la que
LG ha logrado crecer aquí a pa-
sos agigantados ha sido la innova-
ción. Y la innovación en las lava-
doras o en los frigoríficos está
más en la parte electrónica que
en lamecánica, como ocurre con
los automóviles. !

Sung Hun Han dice que su empresa, LG Electronics, quiere ocupar una posición de liderazgo en 3D.

“La referencia
en el precio de las
tabletas la marca
ahora el iPad”

“La innovación en
electrodomésticos
es electrónica,
no mecánica”

“La compra de
Motorola por Google
beneficia a todos los
que usan Android”

“Para que Internet
se introduzca en el
televisor hace falta
mejorar las redes”

RAMÓN MUÑOZ

SUNG HUN HAN
Presidente de LG Electronics España

“El 3D es
inevitable en
toda pantalla”
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